• 专题研究 •

蒋介石与两广六一事变

罗 敏

摘 要: 蒋介石应对两广六一事变大体上有一整套方针与步骤。事变初露端倪时,蒋静观其变。针对两粤之军事部署以防备为主,取监视与待机方针,欲利用两广之争和广东内部的文武内讧,以政治方式和平解决。事变爆发后,蒋为拆分粤桂,先专对粤。广东问题解决后,冒险撤换李宗仁、白崇禧。借口李、白抗命不服,趁机派兵入粤。待中央军转至西江布防后,开始对桂谋求和平解决。蒋处置两广之方针与步骤虽无明显之失算,为两广问题得以和平解决之关键,但其所运用之手段没有超出中国传统政治术之羁縻反侧的范畴。

关键词: 蒋介石 两广六一事变 陈济棠 李宗仁

1936年6月1日,国民党西南执行部、西南政务委员会具呈南京国民党中央、国民政府, 吁请中央领导全国实行抗日。6月4日,两广军事领袖陈济棠、李宗仁、白崇禧等通电响应,并 请国民党西南执行部、西南政务委员会"改颁军号",准其"北上抗日"。此后三个多月中,西 南与中央间函电交驰,几至兵戎相见,史称两广六一事变。

目前学界关于两广六一事变的研究,历史过程的叙述大同小异,结论却大相径庭。大陆学界认为两广事变之所以和平解决,是抗日民族统一战线的作用和全国人民要求团结抗日的呼声的结果;① 此外,地方实力派的牵制与中共的震慑均促进了事变的和平解决,而桂系自身的优越条件是最终导致和平解决的关键。② 大陆学者对于两广事变和平解决之关键决策者——蒋介石的作用鲜有提及。③ 与大陆学界明显"抑蒋"之倾向相比,台湾学界则有"捧蒋"之嫌疑,认为两广事变的和平解决,"创造了民国以政治手段和平解决内战另一次成功的事例。强大的中央宽大对待势孤力薄的长期敌人,其和解目标自然是保全国力共同对外,粤军的反正,李、白的尽释前嫌,奠定了中央与两广互信合作的基础"。④

① 夏潮:《试论"两广事变"》,《近代史研究》1986年第3期。

② 王静:《论"两广事变"的和平解决》,《河北学刊》1994年第4期。该文作者认为: 桂系自身的优越条件为: 其一,紧紧抓住了"抗日"这张王牌; 其二, 桂系是久经沙场的地方实力集团,凝聚力很强, 蒋不敢轻易与之交战。

③ 管见所及,仅见陈鸣钟先生所撰《蒋介石解决"两广事变"的方针和策略》(《历史档案》1983 年第 2 期)一文。

④ 陈存恭:《从"两广事变"的和平解决探讨"安内攘外"政策》,《抗战前十年国家建设研讨会论文集 (1928—1937)》上册,台北:"中央研究院"近代史研究所,1984年,第459页。

两岸学界对两广六一事变之研究,之所以会出现历史过程叙述趋同,而历史认知却歧异的现象,一方面是受特定时期意识形态的影响所致,另一方面则是由于资料的限制。目前学界"还原"事变过程所依据的原始资料,主要为当时双方公开发表的电文、报刊之相关报道及当事人事后之回忆。作为一场带有军事政变性质的政治纷争,当事人之间相互攻讦的电文与公开之报道,均避重就轻,虚虚实实,真假难辨,很难反映事件的实际进程与双方的真实意图。而当事人的事后回忆,则因时代久远,难免记忆有误,加之受回忆时具体时空的限制,会有意遮蔽或夸大若干史实,不可尽信。

本文将通过排比《蒋介石日记》、《蒋中正总统档案》等资料,重建蒋介石处置两广六一事变的历史经纬,借以验证当事人回忆之真伪,补证甚或修正学界已有研究之缺失与错漏;并力图在史实重建的基础上,透视蒋之解决两广事变的机心与谋略,分析其利弊得失,以期增进对蒋的决策心理与政治行为特征之了解。

一、静观其变

1935年底,国民党第五次全国代表大会后,迫于"团结"的需要,蒋介石不惜"降尊就屈",推举胡汉民为中央常务委员会主席,汪精卫为中央政治会议主席,"而以余自兼两副主席,以为本党复合之张本"。① 蒋对"党权"妥协退让的同时,牢牢掌控政权与军权,毫不假借,自兼军事委员会委员长与行政院长。无怪乎时人评论蒋之"团结政策"称:"胡、汪虽居高位而无实权,实际之责任则集政党军之责任于蒋先生一人之身矣。"②

蒋介石虽然通过"党权"的让步,促成与以胡汉民为首的西南派形式上之"复合"。但"团结"的表象背后,暗潮涌动,西南与中央之关系依然陷入僵局。③ 1935 年 11 月汪精卫遇刺后,蒋以政学系替代汪精卫之政府改组,令西南对蒋之所谓"精诚团结"深表失望,谓:"正面独裁以政学系为骨干,党国危殆,可知我人应请胡公返国,暗中集合全党,为救党救国准备,不出数月,事必可成。"④ 对于行政院长一职,胡汉民本来属意由蒋、胡二人均可接受的王宠惠出任。⑤ 胡本来便因汤山之被囚,对蒋成见极深,复因蒋之换汤不换药的政府改组,更加怀疑其合作诚意。

胡汉民于 1936 年 1 月 19 日归抵香港后,没有按原定计划赴京,而是转赴广州。一面继续等待蒋之进一步表示合作诚意,"待南京政府彻底改造后再行入京";⑥ 同时,更以民众导师与抗日领袖的超然姿态,高调批评和监督政府。⑦ 对于胡之不来京,蒋早有心理准备。2 月 1 日,蒋便在日记中写道:"胡不来京,对内对外皆得贯彻主张乎?"半月后,蒋得知胡公开诋毁中央政治,

① 《蒋介石日记》,1935年11月30日,"下周预定表",美国斯坦福大学胡佛档案馆藏(下文不再标明藏所)。

② 《王子壮日记》第 2 册, 1935 年 12 月 7 日, 台北: "中央研究院"近代史研究所, 2001 年, 第 529—530 页。

③ 详见拙文:《走向"团结"——国民党五全大会前后的蒋介石与西南》,《近代史研究》2009年第3期。

④ 《何世桢等致广州陈融文电》,1935年12月12日,《粤桂政潮》第34卷,台北"国史馆"藏,《蒋中正总统档案》(下文径称《粤桂政潮》,不再标明藏所)

⑤ 《程天固回忆录》(上),台北:龙文出版社,1993年,第277页。

⑥ 《曹震(南京)致邓锡侯东电》,1936年2月1日,《粤桂政潮》第34卷。

⑦ 《胡汉民招待兴中会、同盟会革命老同志及各团体代表之演讲词》、《胡汉民对国事之谈话》,《三民主义月刊》第7卷第3期,1936年3月15日。

宣明暂不入京后,在日记中写道:"人以为忧,我无所谓,或以为慰乎?"

此时,蒋坚持"攘外必先安内"的既定政策,认为"两广未统一,何以对外?"若不统制两广,"终久必为后患"。但面对日军侵逼绥蒙、共产党军队入晋等更为急迫的形势,蒋因应两广之方针为"以静制动,不可先发制人",但"如何策动应注意"。蒋之策动方法注重金钱收买,认为:"对内既不能用武力贯彻主张,即应用政治以求得统一,军阀政客所贪者为钱,彼既有所贪求,则事无难矣。"除消极的金钱策动外,蒋还思索通过经济与建设的积极方法,待水到渠成时,顺势实现真正之统一。2月23日,他在日记中写道:"统一长江与开通粤汉铁路为建国基础之中心,其他则暂置为第二步工作也","巩固长江以奠立经济建设之基本,乃为粤汉通车以前之政策,如欲兼顾,则利害参半也"。①粤汉铁路为贯通南北的交通大动脉,北起武昌,南达广州,全长1094公里,定于5月中旬先行全线分路通车。粤汉路的通车,将打破横亘在西南与中央间的天然屏障,"汉粤之遥,隔宿可达",其军事与战略意义不言而喻。②考虑到此,蒋乐观认定:"胡如人京,则两广当不再用武力为主,一俟匪区肃清,与粤汉通车,则统一成矣。"③

1935年6月,胡汉民因不满于陈济棠的处处掣肘,落寞出走。半年后,陈济棠的态度前后判若两人,为将胡汉民这块政治招牌继续留在两广,不仅派代表远赴新加坡迎候,且数载未离省城的他,居然躬自赴港迎候。④ 时论对此评论道:"胡汉民自去年六月九日离港出国,甫逾半年,昨复回抵香港。关于昨日欢迎之盛,较之去年出国时光景,真有寒燠易时之感。政界变化之大,令人兴叹。"⑤ 但胡汉民抵粤,并宣明暂不入京后,其在西南地位又重蹈覆辙,依然有名无实。⑥ 李宗仁驻粤代表张任民观察道:"此间自胡先生回后时局仍沉闷,胡暂不他往。伯南(陈济棠)态度如常,照此情势,无非拖延。"⑦ 西南内部地方实力派与元老派之间的矛盾越来越激化。西南元老之一的邹鲁入京参加五全大会后,因倾向与中央合作,返粤后即为粤中人物诋毁其"为中央所软化,遇事掣肘,乃不得安于其位"。⑧ 3月初,陈济棠借口中山大学学生爱国运动为"共匪"利用,武力接收了中大附中,撤换邹鲁,自兼校长,并将该校改名为"广东省立模范中学"。⑨ 3月底,胡汉民、邹鲁图谋打倒陈济棠,派代表入京试探蒋之态度。与此同时,陈济棠也派其胞兄陈维周入京,与蒋交涉。事后,蒋揣摩粤陈之用意,"其欲在中央未邀胡入京以前驱胡,使中央亦不要胡乎?"

蒋获知胡、陈暗斗之内情后,一面"任其内讧,暂作旁观",⑩ 同时积极着手川滇黔湘之整顿与部署。1936年4月间,山西"剿共"告一段落,蒋之对内重心转向西南,于4月13日开始巡视川滇黔湘四省,历时半个多月。贵州的绥靖权一直是云南与广西所觊觎的目标。蒋在自身力所不及之时,故意借黔局的辖制权来操纵双方。五全大会期间,蒋为拉拢桂系,曾向桂方代

① 参见《蒋介石日记》,1936年2月1、16、13、15、9、17、23日。

② 《社评:粤汉铁路行将通车》,《大公报》(天津)1936年3月27日,第1张第2版。

③ 《蒋介石日记》, 1936年2月22日。

④ 《王子壮日记》第3册,1936年1月29日,第29页。

⑤ 《短评:胡汉民氏返抵香港》,《大公报》(天津)1936年1月20日,第1张第4版。

⑥ 拙文:《"矛盾政策"中找寻出路:四届五中全会前后的胡汉民与西南时局》,《近代史研究》2007年第5期

⑦ 《张任民(广州)致何世桢(沪)支电》,1936年2月4日,《粤桂政潮》第34卷。

⑧ 王仰清、许映湖标注:《邵元冲日记》,1936年6月6日,上海:上海人民出版社,1990年,第1386页。

⑨ 罗翼群:《西南反蒋的回忆》,广州市政协文史资料研究委员会编:《南天岁月──陈济棠主粤时期见闻 实录》,广州:广东人民出版社,1987年,第95页。

⑩ 《蒋介石日记》, 1936年3月31日, 4月23、21日。

^{• 90 •}

表表示:可提前发表任命李宗仁、白崇禧为湘黔桂边区"剿匪军"总副司令,至于绥靖主任名义,待"剿匪"军事进展后再行发表。会后,蒋对绥靖名义不肯轻让,1935年12月31日仅宣布任命李、白为湘桂黔边区"剿匪"总、副司令。后因迟迟不肯助饷,李、白终未就任。①1936年4月22日,蒋亲抵云南巡视后,在答应补助龙云军费与协助其购械的条件下,改任龙云为滇黔"剿匪"总司令。但蒋还留有一手,即没有授予龙云绥靖名义。湖南地居要冲,是粤桂出兵北上的必经之路。湖南省主席何键一直与粤桂暗通声气。蒋借"剿共"之机,将湘何兵力分散,至1936年2月间,已基本控制湖南局势,开始考虑撤换何键,并预定由刘建绪主湘。但因虑及"如湘事发动,桂胡行动与结果"之不可预料,转而欲"使湘何策动两广"。蒋为了笼络何键,借4月28日亲莅长沙之机,任命其为长沙绥靖主任。②

蒋在确信"川滇黔湘形势已有七分把握"前提下,③对内转向"集中全力解决广东统一问题",从容部署"对粤之运用"。④ 蒋一方面利用两广之间的矛盾,分而治之,其对桂方针"以经济与建设为重",派员南下协商对桂经济协定。⑤另一方面则利用粤中文武内讧之时机,操纵敷衍双方。1936年4月间,蒋通过陈济棠之胞兄陈维周向粤方交涉:铁路总站;粤闽名义;调林云陔;军名统一;飞机护照。⑥ 蒋对于陈济棠索要粤闽绥靖名义,私下认为其"无智可笑",⑦但表面上却虚与委蛇,于5月1日复电表示:"闽省国防既归伯南兄负责,则中央驻闽部队,自当由伯南兄指挥,将来粤闽名义发表时,由中央派一副手,协助闽事,并望粤中能派队接防闽西各属也。"⑧ 蒋虽一口应允陈济棠粤闽绥靖名义,但口惠而实不至。

蒋在敷衍陈济棠的同时,拉拢粤中元老派,欲以"疏解"的方式,通过委任广东省主席林云陔中央职务,与胡汉民离粤,"使陈(济棠)知感";"如疏解不通,径由明令发表省主席之调换。"进入5月以来,粤汉路通车在即,蒋开始反复研究"对胡手续",并决心"召邹谋粤"。⑨正当蒋周密思索对胡手续时,胡汉民突然于5月12日下午7时因脑溢血去世。蒋未因此改变政治解决粤事之初衷,在日记中写道:"胡死后之粤局仍以政治方法解决之,而对桂与对邹等之方针须确定","对桂集中于统一广东一点,其他概可迁就。"⑩13日,蒋又记称:"先以政治解决粤,以收邹联桂为主旨。"此时,蒋对自身之实力非常自信,认为"现在对内政治,只要中央能稳健进行,自强不息,则建威消萌,各省反侧必可销声匿迹,归顺恐后也"。

当时蒋所面对的燃眉之急,是"倭在华北增兵,已取包围北平之势,丰台、廊坊、通州皆将驻兵,其必一面逼宋哲元,一面求中央与之订立防俄协定",与此同时,西北之危机更甚于华

① 黄旭初:《李宗仁不出席五全大会经过》,《春秋》(香港) 第 126 期, 1962 年 10 月 1 日。

② 《蒋介石日记》, 1936年4月22日, 2月7、8、10日, 4月28日。

③ 《蒋介石日记》,1936年5月2日,"本周反省录"。

④ 《蒋介石日记》,1936年4月21日。

⑤ 《蒋中正总统档案•事略稿本》,1936年2月23日、3月1日,台北"国史馆"藏。

⑥ 《蒋介石日记》,1936年4月3日。"铁路总站"是指当时即将通车的粤汉铁路总局。中央方面打算设在 衡阳(《完成西南铁路网》,《大公报》(天津)1936年3月25日,第3张第10版),而西南方面则力争设在广州(《粤汉铁路总局,西南政务会议议决设在广州》,《大公报》(天津)1936年3月30日,第3张第10版)。"飞机护照"是指当时广东向国外订购的飞机必须经由中央发放护照后,方可办理相关进口手续。

⑦ 《蒋介石日记》,1936年5月2日,"本周反省录"。

⑧ 《蒋中正总统档案・事略稿本》,1936年5月1日。

⑨ 参见《蒋介石日记》, 1936年4月21日, 5月1-3、11日。

⑩ 《蒋中正总统档案•事略稿本》,1936年5月12日。

北,"倭寇目的以绥远为重","绥远之紧急甚于冀察"。① 受制于"攘外"之急迫,蒋对粤桂已现之谋叛征兆采取"监视与待机方针",备而不发。5月21日,蒋获知李宗仁、白崇禧前往广州与陈济棠会晤的消息后,认为:两广"对中央之方针,其必谋反抗,中央之计划不能不预为之备。"但次日,蒋又认为两广形势不致生变,因若真要发动,"则李白必不能同时到广州也"。5月27日,西南执行部发表宥电,反对日本增兵华北,以激起全国反日情绪,争取舆论同情。蒋阅后,慨叹"外患内忧之交迫矣",同时对粤桂依然坚持"以胡在时之权利不去减削,以其所有之困难为之设法解除,为统一之方针"。28日,蒋在日记中写道:"对两广应沉机观变,以待其变也。"30日,蒋又记曰:"对两广取监视与待机方针,注意政治解决。"②

由上可见,蒋对两广之统一虽念兹在兹,信心坚定,但受制于"攘外"与"剿共",其对两广问题力主政治解决,一方面从大处与长远着眼,注重以经济与建设为中心工作,欲待粤汉路通车后,顺势为之;同时注重经营川滇黔湘西南四省,阻遏粤桂向外拓展之空间。具体之策动方法,则是首先利用两广之间的矛盾,分而治之,对广西暂时放任,先集中全力解决广东问题;再利用广东内部之胡、陈暗斗,通过召胡汉民、邹鲁入京,使粤陈"知感",并以调林云陔、刘纪文入京为其受命条件,欲以政治方法和平加以解决。蒋之针对两粤之军事部署以防备为主,取监视与待机方针,待其先行发动,方收后发制人之效。

二、先专对粤

面对中央无声无息、稳健推进之统一步伐,粤桂早有"知感",终于忍不住先"动"起来。6月1日,国民党西南执行部、西南政务委员会具呈南京国民党中央、国民政府,吁请中央领导全国实行抗日。4日,陈、李、白等通电响应,并请国民党西南执行部、西南政务委员会"改颁军号",准其"北上抗日"。国民党西南执行部、西南政务委员会旋即举行联席会议,将陈和李、白所部改称"中华民国国民革命抗日救国军",并令其克日北上。5日,两广军队以抗日为名向湖南永州、郴州进发,事变于焉开启。

两广事变发动的经过,粤方的陈济棠与桂系之李宗仁、白崇禧等当事人的回忆录或讳莫如深,语焉不详;③或败者诿过,相互指责。桂系的李宗仁、程思远的回忆都将事变发动的责任诿过于陈济棠,称桂系是被"拖下水",为陈济棠"抬轿子"而已。④证诸蒋之日记,陈济棠虽力主发动,但"两广之结晶犹在桂方"。6月2日,蒋接获两广以西南执行部及政委会名义所发之通电后,研究其内情,并考虑处置方针如下:"一、粤陈派遣王若舟密往北方,运动叛变。二、一面派其兄维周与中央讲价。三、一面挟广西以威胁中央,诿罪于广西。四、其惟一目的,在求自保,因此不能不谋叛中央,以推倒中央为其自保之地,而置国家于不顾。五、非收复广东不能统一全国,亦不能巩固革命基础。六、不能不调重兵于粤边镇慑之。"6月4日,蒋在日记中分析认为:"粤陈逆谋虽已显著,但其宣传与决心皆甚犹豫,其事不成,犹想诿过于桂逆也",

① 参见《蒋介石日记》,1936年5月13、19、22、26、28日。

② 参见《蒋介石目记》,1936年5月21、22、27、28、30日。

③ 贾廷诗、马天纲、陈三井、陈存恭访问兼记录,郭廷以校阅:《白崇禧先生访问记录》上、下册,台北:"中央研究院"近代史研究所,1989年第3版;陈济棠:《陈济棠自传稿》,台北:传记文学出版社,1974年,第43页。

④ 李宗仁口述, 唐德刚撰写:《李宗仁回忆录》(下), 桂林:广西师范大学出版社, 2005年, 第496—501页;程思远:《政坛回忆》, 桂林:广西人民出版社, 1983年, 第77页。

"两广结晶犹在桂方,应加注意"。

蒋反复研讨对手情况的同时,也充分考虑到自身之弱点:"甲、倭患;乙、赤匪;丙、冀察心理;丁、民众心理;戊、将领心理;己、兵力集中移调,匪祸又起;庚、交通;辛、财政外汇影响。"有此八大弱点,故"宣传应特别注意"。蒋之宣传方式,一方面是令各大报纸登载中央对于两粤动员之辟谣,以安定人心。同时,"对粤、对桂应分别进行,对桂以柔为主"。6月7日、10日,蒋之文电宣传均"专对粤陈责备",①而不及李、白。②

获知粤桂出兵湘鄂的消息后,蒋没有立即直接派兵南下,先后致电福建绥靖主任蒋鼎文、重庆行营主任顾祝同加强闽西与贵州之防备。并致电西北剿匪总司令张学良告以:"中央对此决本御侮与剿匪之方针,继续进行,静观其叛逆之变化如何,再定处置。但此时应有准备,第一师在陕部队应限于文日前集中潼洛,以应事变。"直至6月7日,粤桂出兵侵入湖南永州之后,蒋方决定出兵南下,一面电令何键"派兵制衡",一面直接电令驻守浏阳之中央军第77师长罗霖"星夜亲往衡阳布防,以资镇慑"。

当时任湖南省主席兼长沙绥靖主任的何键正摇摆于中央与两广之间,一面令其女婿李觉于 4 日飞桂与李、白交涉,一面先后派易书竹、朱经农、刘廷芳晋京见蒋。何键因事先与粤桂有约,不欲派兵占领衡阳,以免冲突。蒋没有料到何键之"奸诈险恶,一至于此",于是任命罗霖以衡阳警备司令名义处置一切,令其速率轻装部队一、二营,限于 9 日到达衡阳,固守城防。同时,下令第 43 与第 94 两师,于 8 日起由武汉乘火车运衡。6 月 9 日,蒋得知白崇禧校阅湘边桂军,并已下动员令后,判定粤桂反叛必不能免矣,于是决定战斗序列。为确保衡阳万无一失,蒋一面电令刚刚就任西北"剿匪"总司令的干将陈诚急驰长沙,亲自部署督战;同时,特发罗霖部官兵犒赏费洋 10 万元,命令该部不顾一切奋进,务必完成使命。③ 10 日早晨 6 时左右,中央军的先头部队,仅比桂军早三个钟头到达衡州。④

关于何键与两广事变的关系,事变后五十周年之际,当年曾任何键的密使、前往南京晋谒蒋介石的刘廷芳先生,揭秘其当年如何说服蒋介石相信何键是坚决拥护中央之经过,认为,蒋因此才放心采取行动,果断下令出兵进占衡阳,从而成功化解一场内战的危机。⑤ 刘所揭秘的内幕秘闻,因唐德刚和章开沅两位史学前辈妙笔生花之评介,刘本人成为改变历史进程的小人物,何键则成为两广事变得以和平解决的功臣。⑥ 唐德刚先生更在文中断言:"刘廷芳这段故事,我想在蒋公日记里,国民党中央如今尚未开放的秘密档案里,将来一定是可以印证的。"笔者因后来者的幸运,得以根据蒋之日记,来帮助前辈学者印证当年这一段纷繁复杂之历史。遗憾的是,因当事人"只缘身在此山中"之局限,未能识得"庐山真面目",无意中夸大了自己当时所起的作用。两位学界前辈亦因误信当事人之回忆而致判断失误。⑦

① 参见《蒋介石日记》,1936年6月2、4、5、8、9日。

② 《复陈济棠电》,1936年6月7日;《致陈济棠电》,1936年6月10日。均见《两广事变后蒋介石与陈济棠来往函电》,《档案与历史》1989年第1期。

③ 参见《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年6月5—9日。

④ 陈诚口述,柳克述笔记:《两广六一事变处理经过》,《民国档案》1989年第1期。

⑤ 刘廷芳:《记两广"六一事变"未曾公开的一段内幕》,《传记文学》第50卷第2期,1987年2月。

⑥ 唐德刚:《"西安事变""六一事变"五十周年——兼谈刘廷芳"说服蒋介石先生的一段内幕"》,《传记文学》第50卷第2期,1987年2月;章开沅:《与世纪同龄、与时代俱进》,《辛亥前后史事论丛续编》,武汉:华中师范大学出版社,1996年,第417—431页。

⑦ 应该指出的是,历史学家吴相湘当时即对刘廷芳的回忆提出了质疑。参见吴相湘:《刘廷芳"内幕"读后》,《传记文学》(台北)第50卷第3期,1987年3月。

何键当年派刘廷芳晋京谒蒋,完全是敷衍中央的举动。他当时希望在中央与两广之间保持均势,借以自重,料定中央不敢对两广作战,因为两广有抗日招牌。何键事先已获知两广将出兵入湘,因恐中央不谅解,故知情不报。① 当蒋令其派兵进占衡阳时,何键以先在株洲布防为借口,加以阻挡。② 蒋因此对何之 "奸诈愚劣,误国不浅",痛恨之至。③ 于是,直接委任罗霖为衡阳警备司令,全权处理一切,并急令陈诚南下长沙督战,最终得以确保顺利占领衡阳。衡阳之危解除后,何键方转而归顺中央,局势暂时转危为安。蒋亦如释重负,在日记中慨叹道:"何键通逆要挟……误军国大事,幸派兵入衡迅速,辞修入湘……竟得转危为安,此实国家治乱惟一之关键也。"④

粤桂会师衡阳的计划失败后,陈济棠很快流露出妥协之意,一面通过其驻京代表杨德昭,向蒋转告"已商请德邻制止军事行动";⑤ 一面于 10 日致电蒋谓:"此间苦衷,家兄言之已详,谅荷镜察。外间谣传均非事实。兹谨遵命于三日内派淑资兄面陈一切,晋京乞赐指示。"⑥ 蒋本有意"先对桂和谈",但见粤陈态度软化,转而考虑:"粤陈如先来接洽,则先对粤安置亦可。"经过反复考量"对粤桂先后重轻",蒋决定:对两广处置以五届二中全会以后为宜。原因有四:"甲、对外作用,以内战不起,则外侮不甚。乙、广东不敢受倭挑动。丙、军队集中完毕。丁、对内布置完妥。"

6月20日,蒋获知韩复榘与宋哲元密会于黄河沿的消息后,担心其"必有异谋,思与西南响应,组织政府乎?" 果不其然,21日,宋、韩联名发表"马电",以中立之态度,呼吁双方"克日停止各方军事行动"。"马电"一出,西南立即呼应,大有卷土重来之势。22日,两广正式组织独立军事委员会,陈济棠出任委员长并兼总司令,李宗仁为副。23日,陈济棠正式就任抗日救国第一集团军总司令职。当时,西南已与宋、韩秘密商定:西南以补助军费500万元为条件,待西南兵力进至武汉时,宋、韩即出兵响应。8

获知西南与宋、韩相互勾结之内情后,蒋分析时局认为:宋、韩之联名通电,视中央与西南为均等,是"其心目中已早无中央",但其目前尚无武力抗命之意图,"以截留中央税收与自委官吏为惟一目的",因此虽然其"通逆抗命之迹已显",但"尚有制之道";而"两广叛逆称兵入湘,其恶已显,若不及时消灭,则内忧外患永无穷期"。遂决定:"对南征讨,对北放松,先定基础,再谋统一,当本安内攘外之一贯政策以求实现。"^⑨

正当蒋开始着手部署"集中讨伐两广之兵力",预备"讨伐令之手续"之际,⑩ 蒋之对粤分化收买政策大获成功,局势急转直下。7月2日晚,蒋获知粤中空军黄志刚等驾机来归的消息后,立即致电福建绥靖主任蒋鼎文、南昌空军总队长毛邦初谓:"今日飞来赣漳之粤中空军各同

① 《与何芸樵谈话纪录》, 1936年6月9、10日,《粤桂政潮》第35卷。

② 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年6月9日。

③ 《蒋介石日记》, 1936年6月10日。

④ 《蒋介石日记》,1936年6月13日,"本周反省录"。陈诚字辞修——引者注。

⑤ 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年6月11日。李宗仁字德邻——引者注。

⑥ 《陈济棠复电》,1936年6月10日,《档案与历史》1989年第1期。孙淑资字家哲。曾任广东省防城县县长,后调任闽桂区统税局局长。1935年被南京中央政府行政院委任为福建省政府委员兼财政厅长——引者注。

⑦ 参见《蒋介石日记》,1936年6月12、13、15、16、20日。

⑧ 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年7月1日。

⑨ 《蒋介石日记》, 1936年6月30日, "本月反省录"。

⑩ 《蒋介石日记》,1936年7月1日,"本月大事预定表"。

^{• 94 •}

志,准每机犒赏洋贰万元,并各升一级",并谓"此令只可对粤飞来之人员密告,不宜向我空军全部官生宣布,以免影响于将来空军之军纪也"。①

蒋对粤策反工作之另一重心是粤军第一军军长余汉谋。早在 1931 年粤桂称兵入湘时,余汉谋便派密使携密电向中央表示归顺,后因粤桂自动退兵,余之密谋未得实施,蒋当即退还其密件以示信义。②此后,余因任赣南"剿匪"的任务,一直与中央保持联系。此时,余虽欲归顺,但态度尚犹疑。1936 年 7 月 3 日,蒋于日记中记称:"余汉谋态度变异。"4 日,又在"本周反省录"中写道:"余汉谋态度似变劣乎?"7日,获知余汉谋决定来京后,连夜三电江西省主席熊式辉,指示安排自己的座机前往迎接。③8日,蒋接见余汉谋后,决将粤中军事全权交余负责,并面告其广东必须为服从命令、拥护统一之模范省。

余汉谋来京后,粤军第二军副军长李汉魂亦通电"挂印封金",离粤赴港。蒋于是决心"先专对粤陈",委任李宗仁、白崇禧、黄旭初以原职,而独调陈济棠来京。蒋先礼后兵,于 10 日致电陈济棠,劝其辞职,保全公私。13 日,正式下令免除陈济棠本兼各职,调为国防会议委员。因粤陈有负隅之意,为使之和平放手,蒋认为粤陈之致命伤,在令其与"桂逆之分离","桂逆不屈,则陈逆不逃也"。7 月 15 日,蒋通过桂系旧人张定璠进一步向桂转达妥协条件:准许其所谓抗日名称暂不取消,以待国防会议之决定;并允许其协饷以济其穷,以"使其早日就范,俾得速了粤局"。④ 17 日,蒋一面电令余汉谋向广州急进,一面再电陈济棠,讽刺其所为是重蹈陈炯明与陈铭枢之覆辙,若不听从中央之命令,必将身败名裂。⑤ 18 日,陈济棠以粤军第二、三军各一师通电反对作战,见大势已去,通电下野。李宗仁因粤军下级官兵一致反对桂军东来,桂军被阻于黄沙西村一带,未能夺取广州,所谋均告失利,亦于 18 日乘西南民航班机回桂。⑥

蒋虽对粤事之终获解决成竹在胸,"自思对于两广处置之方针与政治运用之步骤,幸无失算",但粤事之速决多少有些出乎意料之外,慨叹曰:"粤乱平定,内外之形势大变,转危为安之机,是冥冥中上帝主宰其间,非人力之所能为力也。"⑦

三、撤换李、白

陈济棠离粤后,时局安危之重心转向广西。广西当时约有十多万可以作战的兵力,虽然兵力与财源都较广东略逊一筹,但因其内部有子弟兵的关系,凝聚力很强,而且经历过多次失败的考验,不像陈济棠的军队一样容易被分化瓦解。广西地处偏僻山区,交通不便,不利于中央兵力之调集,速战速决。同时,广西处在内线作战地位,容易凭借有利地形,将兵力重点部署于桂林、梧州方面,集中优势兵力,灵活运用,进行旷日持久之抵抗。⑧ 不仅如此,广西自

① 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年7月2日。

② 《蒋介石日记》,1936年7月11日,"本周反省录"。此处蒋之记忆有误,谓"廿一年粤桂称兵入湘",应为1931年。

③ 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年7月7日。

④ 参见《蒋介石日记》, 1936年7月8-10、12-13、15日。

⑤ 《蒋介石再劝陈济棠电》,1936年7月17日,《历史与档案》1989年第1期。

⑥ 《蒋中正总统档案・事略稿本》,1936年7月19日;参见《陈离粤详情,黯然舍去,所全实大》,《大公报》(天津)1936年7月20日,第1张第3版。

⑦ 《蒋介石日记》,1936年7月31日,"本月反省录"。

⑧ 刘斐:《两广"六一"事变》,《南天岁月——陈济棠主粤时期见闻实录》,第 470 页。

1931 年提出建设"新广西"口号后,励精图治,更治清明,社会之观感远较广东为佳。①

正因为以上诸多原因,两广事变初起,蒋即断定"两广结晶犹在桂方"。② 粤桂联合出兵入湘受挫后,桂军不得不暂作战略上之退兵,撤回省境,转向增防黔南。6月20日,蒋致电四川行营主任顾祝同,告以"桂逆蓄谋既久,准备必固",提醒其注意桂军之多短枪与便衣队。当天下午,蒋研究广西地图后,又连发两电给顾祝同,指示进剿黔南之部署。蒋一面电令顾"详查桂军在黔南各县之残暴强迫与烟毒逼赌之罪恶",认为届时可由黔南各县民众名义发起,通电要求中央令桂军限期撤回桂省;一面电令万耀煌军集中洪江后,择定桂林西北之古宜与长安为目标。如能占领二者中之一地并固守之,则桂林、柳州皆必动摇。蒋令万师必须秘密推进,"凡通信非万不得已,亦不用无线电报,即使用无线电时,亦应多用代名词,总以飞机送信或接信为最妥"。

陈济棠下野后,入粤的桂军成为粤局善后之最大威胁。7月20日,蒋致电余汉谋,告以:"目前重心,不在伯南之余部,而在入粤之桂军","现在只要对广州派队挺进,兄早入省城,即可解决一切"。③21日,蒋开始考虑"对桂决撤李、白,派黄(绍竑)主持"。④23日,蒋又思虑:余汉谋已抵广州,粤局既定,桂亦不难定矣。国内统一、国防问题尤为紧要,但须秘密进行,勿可打草先惊蛇也。25日早起后,蒋便开始考虑撤换李、白之时期,认为"对李、白已可撤换,虽带二分危险无妨也"。当日下午,蒋断然下令:免除李、白广西绥靖正、副主任之职,改任李宗仁为军事委员会常务委员,白崇禧为浙江省政府委员,调黄绍竑任广西绥靖主任,李品仙为副主任。为防夜长梦多,蒋将此令即交中央通讯社星夜发表。⑤

对于蒋这一突然撤换李、白的决定,李宗仁在回忆录中称:蒋是因为听信时任湖北省主席、政学系巨擘杨永泰的建议,认为"彻底解决广西李、白,此正千载一时的机会",蒋深然其说,遂顿食前言。⑥ 李之高级参谋刘斐则回忆认为:蒋是因为听信另一政学系干将、时任江西省主席的熊式辉之建议,认为,蒋应乘广东问题解决的有利形势,用调虎离山之计,压迫李、白离开广西,去此心腹之患。⑦ 后来学界之著述多受此二说之影响,认为:李宗仁、刘斐,一为两广事变的当事人,一为蒋、桂之间的调节人,两说当可并存。⑧

证诸蒋之日记,其突然撤换李、白之命,并非听信杨永泰、熊式辉等政学系谋臣之建议,而是出自其本人的精心算计,自认"此着之妙用是世人不知其所以"。③ 在更调命令发表之前,李、白已正式回复称:"兹拟定于八月东日(1日)在南宁就职,恳中央届时派员来桂监视"。⑩ 蒋之所以甘冒自食其言、自毁信誉之指责,断然行之,其在日记中自暴"此着之妙用"道:"有

① 《"对于两广财政问题"之报告》,《蒋中正总统档案・事略稿本》,1936年7月16日;参见《社评:两广善后》,《大公报》(天津)1936年7月27日,第1张第2版。

② 《蒋介石日记》, 1936年6月4日。

③ 《蒋中正总统档案•事略稿本》,1936年6月20日、7月20日。

④ 《蒋介石日记》,1936年7月21日。

⑤ 《蒋中正总统档案・事略稿本》, 1936 年 7 月 23、25 日; 《蒋介石日记》, 1936 年 7 月 25 日。

⑥ 李宗仁口述, 唐德刚撰写:《李宗仁回忆录》下册, 第503-504页。

② 刘斐:《两广"六一"事变》,《南天岁月——陈济棠主粤时期见闻实录》,第 470—471 页。

⑧ 施家顺:《两广事变之研究》,台北:复文图书出版社,1992年,第70页。参见陈鸣钟:《蒋介石解决"两广事变"的方针和策略》,《历史档案》1983年第2期。

⑨ 《蒋介石日记》, 1936年7月31日, "本月反省录"。

⑩ 《李宗仁、白崇禧、黄绍竑致电》,1936年7月24日。另,7月23日,李宗仁、白崇禧便复电表示,准备于8月上旬就绥靖正副主任职。《档案与历史》1989年第5期。

人以为待李、白就职再调,则于势理较顺,其实待其就职后再调,则于事实为不可能也","对 桂调李、白新命,虽冒数分危险,但此命不下,则李、白阳示和平,而中央军亦无机入粤,是 则不仅桂逆不平,而粤事亦不能了也"。① 可见,蒋之突然改令撤换李、白,是欲有意激怒对手, 借口李、白之抗命不服,顺理成章派兵入粤,一方面可以稳定广东之局势,同时更可借机威慑 广西。

当事人李宗仁、刘斐所回忆之具体历史事实,虽有道听途说之嫌,但透过其回忆所反映的当时政治生态中不同派系之间的矛盾纠葛却是真实的。1935 年底,蒋自诩为"引用党外人才"的行政院改组,招致党内诸多派系的不满。时任中央党部秘书的王子壮观察道:"自一中全会后,号称容纳各派的行政院各部相继成立,主持其事者显然为政学系之一般人。犹忆一中全会时,张溥泉先生慨华北之紧张,欲谒蒋有所陈述而竟不得见,于是于会中(十二月五日第三次会)痛切陈词,除责各派之纷歧外,并直陈:人谓欲知中国政局之真像,非至中国银行楼上探听不可,是真奇谈等语。所谓中国银行楼上者,即杨永泰、张群、吴铁城等之所在,政治上为蒋先生运筹帷幄之所也。行政院既如此告成,党内诸派均为不满,二位陈先生之消极为一明证,其他诸元老多同此感想,迎胡声浪之所以贯彻云霄,足以见各方面之不满现状者,欲持胡以改造现局之趋势。"②两广事变后,坊间所流传关于蒋因听信政学系杨、熊之建议而对李、白幡然变计的说法,显然与当时国民党内诸派对政学系之普遍不满有关。

值得注意的是,李、刘之说法亦并非完全空穴来风,而是反映了两广事变爆发后,国民党内军政高层主战与主和两派意见之分歧。两广事变爆发后,以陈诚为首之军事将领力主用兵,以为三个月可以平定。③ 时任国民党第五届中央执行委员会委员、中央政治委员会委员的邵元冲观察两广事变后之时局,于6月12日在日记中写道:"中央亦颇多主战派,并作乐观论者,谓率性乘此统一西南;自司计政者,亦鉴于财源之日涸,谓粤东赋税,岁人可溢万万元,故亦望乘机取之。众意如此,故当轴之意乃决,此亦天数也。"19日,又记曰:"西南事,犹未可乐观,固由桂军悍气难训,亦中枢诸将不乏好大喜功者,欲乘机建立非常,仍(乃)图锐进耳。"④

蒋之重要谋臣之一、时任山西省主席的徐永昌力主"必勘定广东,若广西则可以和平解决"。7月12日,蒋征询徐永昌对时局意见,徐告以:"广东、四川两省收入可抵全国二分之一。今欲以二分之一国家抗日,而彼二分之一尚自乘于后,国家危殆情形可想。今日天假以便,对广东必得最后成功乃已。惟日人及大小野心者环而伺我,我必周密运用,能用兵不战而平粤方属上计。"徐之所以力主和平解决广西,是因为广西之"政治及分子均优于广东,且广东已平,广西亦无能为力,只要有一桂将领之有信用者,出为居间,渐渐可为国家用也"。7月23日,蒋又召徐永昌讨论西南事,徐主张"乘粤内部未合,即令调出不愿受余(余汉谋)节制或相信中央者若干师,以免久而又蹈尾大故辙";蒋则"殊虑李、白之据扰及北方不安全"。徐谓:"只要我勤政不息,终有机会安定之,且今日言抗日本极危险,曷若假日以词色,竭力准备,一二年内国家之光明必胜于今日。"蒋似为徐之建议所动,"亦以为对桂不能用兵"。⑤

8月24日,正当对桂和战未决之际,蒋召熊式辉问询对桂事意见,熊即直言: 粤桂诸将领皆犯有一种勇于私斗、怯于公战之病。当此前门有日俄之虎,后门有朱毛

① 《蒋介石日记》,1936年7月31日,"本月反省录"。

② 《王子壮日记》第3册,1936年1月14日,第14—16页。

③ 《徐永昌日记》第3册,1936年6月4日,台北:"中央研究院"近代史研究所,1991年,第431页。

④ 《邵元冲日记》, 1936年6月12、19日, 第1389、1392页。

⑤ 《徐永昌日记》第3册,1936年7月12、13、23日,第442、443、447页。

之狼,依然忍心害理,反覆无常,作出为亲者痛、仇者快之恶剧。不是中央处理之宽大,恐早溃裂不堪收拾,朱毛在赣之漏网,虽不能全归咎于粤桂之隔岸观火,何尝不有幸灾乐祸之嫌。今其势穷力竭,尚图负隅自固,似不宜太为将就。人思蔓草留根,我必除恶务尽,始息养痈,必贻后患,即为爱惜一部分国力,必对方确能成为一部分国力,而不是又变为将来对外之牵制,方可以谈和平了结,否则在押虎咒,宜为慎处,传曰"一日纵敌,数世后患"。当日朱毛之困处瑞金,我未能给予歼灭,致任流窜,遗悔难追,今粤桂内情,非所深悉,愿公长虑而熟思之。①

可见,熊式辉的确主张对桂不宜太为迁就,除恶必尽,力主彻底加以解决。因此,刘斐认为蒋之更改李、白的任命是出自熊式辉之建议,亦事出有因,只是熊之建议在事后,而非调令发表之前。

四、"和平"解决

撤换调令发表后,李、白索性一不做二不休,摆出一副誓不两立、抗争到底的姿态,大张 旗鼓地邀请各抗日反蒋的团体与著名人士南下,以壮声势。知名反蒋人士李济深、蔡廷锴、 刘庐隐、翁照垣、胡鄂公等云集南宁;救国会代表杨东莼、华南救国会代表何思敬、第三党代 表章伯钧先后南下;民族革命同盟、中华职业教育社、乡村建设派、民社党、青年党等组织也 有代表驻南宁。各方反蒋势力积极酝酿成立抗日自治军政府,欲与蒋之南京政府分庭抗礼。②

桂方一面拉拢反蒋势力,作为与蒋对抗的资本,同时对蒋之宣传留有余地,暗中试探转圜的办法。李、白之宣传攻势不直接针对蒋本人,而是转致南京的其他"中央同志",攻击蒋以政府名义擅自更调委任,系"另有作用","违反二中全会决议",是"违法失信";③他们于7月31日直接致蒋本人之"世电"则语气委婉,留有余地,称:"至更调新职,中央苦心措置,职等无不尽谅。唯于抗战救亡大计,仍恳根据钧座……为更明确更具体指示,俾便遵循。此间善后事宜,俟与季宽兄面商决定。"④ 蒋分析李、白之态度之所以忽转和缓,欲由黄绍竑出面调解,"是知中央军已到广州与教导团已到黄埔之故也"。

此时,蒋已进一步调整滇、黔之军政部署,令龙云、薛岳为滇黔正、副绥靖主任,顾祝同为贵州省政府主席。中央军由广韶铁路转至西江布防后,蒋自认"统一政策之基础告成"。蒋解决广西之决心甚坚,虽然担心"桂逆与冀鲁相应",但坚定认为:"如冀鲁叛变,则先专力解决广西","广西可以无中央,而中央不能无广西"。对于李、白之世电,蒋"颇费思索",一面决定"派员赴桂劝解",⑤同时致电陈诚告以:"世日李白忽复中之俭电,未知其内容究有变更否。总之无论其事实如何,我军应积极设防,务于此五日内为战略之展开完毕。中意第18军两师先调至英德、清远为预备队,以便随时增加,而将连县之夏师主力移驻阳山,另调能守之部队,约一师进驻广宁,则布置较稳矣。"⑥

① 洪朝辉编校:《海桑集——熊式辉回忆录(1907—1949)》第 2 版,香港:明镜出版社,2008 年,第

② 刘斐:《两广"六一"事变》,《南天岁月——陈济棠主粤时期见闻实录》,第 471—472 页。

③ 参见《蒋介石致李、白东电》,1936年8月1日,《档案与历史》1989年第5期。

④ 《李宗仁、白崇禧来电》, 1936年7月31日,《档案与历史》1989年第5期。黄绍竑字季宽——引者注。

⑤ 《蒋介石日记》,1936年8月1—3日。

⑥ 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年8月3日。

时任桂军高级参谋刘斐之回忆一语道破了当时局势之微妙,谓: 蒋、桂双方调兵遣将,剑 拔弩张,锣鼓打得很紧,同时电信往还,互相责难;但双方都有所顾忌,所以也互留余地,暗 中寻找转圜的办法,遂形成当时一种外张内驰的局势。①7月底,陈诚商同余汉谋,派粤军总参 议邓世增飞桂,寻求和平解决之可能。②8月3日,蒋于临睡时接获邓世增赴桂交涉之报告后, 当即电复陈诚告以:

对桂谋政治之解决,本为原定之方针,一遇机缘即当进行,但未知此议起自桂方,抑由弟等自动提议,若桂方果有此意,自可与之讨论,否则不必由我急提,此时应先求部署完妥、稳固为要。至于德邻名义,不可有地域字样,不如以行营主任名义为妥,或以行营名义指挥湘桂两省各绥靖主任,但粤省不能加入在内,否则伯南既去,而仍欲令粤中将领戴一德邻为其上官,令人难堪,既于情理不合,而于全局统一上言,广东仍受广西统制,则于统一前途反多暗礁,且德邻名义必须待健生来浙或离桂方能发表,否则朝令暮改,徒失政府威信而已,望照此意进行,请与幄奇(余汉谋)、慕尹(钱大钧)慎重切商之。

8月7日,陈诚电告蒋称:李、白将派其总部高级参谋刘斐随同香翰屏、邓世增抵粤商谈和平。8日,蒋拟派居正、程潜、朱培德入桂调解,同时电南京中央党部秘书长叶楚伧,告以:"中央社与各处党部切勿[可]再有日人助桂之宣传,请速办勿延。"③11日下午1点40分,蒋飞抵广州,5时往吊黄花冈与朱执信、邓铿、胡汉民等之墓。这是蒋自1926年出师北伐后第一次回到广州,他在日记中写道:"十年旧地,今日重临,感慨无限,不觉悲喜交集。"④当晚,与陈诚、钱大钧、余汉谋等商谈解决桂局问题,决定"政治解决","军事解决,惟万不得已采用之,但为防范起见,不得不充实监视力量"。

8月12日上午,蒋与各将领商定对桂最后答复,力主彻底解决,具体条件为: (一) 李宗仁、白崇禧立即放弃抗逆动作,接受中央新任命,则中央予以相当名义出洋考察; (二) 广西部队准照甲种编制改编,师长人选由双方共同物色切当人员充任; (三) 广西政务由新任广西省绥靖主任黄绍竑负责; (四) 广西党务财政由中央派员负责,军费及建设费,中央自当予以相当补助云。下午,蒋接见桂方代表刘斐后,着手对桂谋求政治解决,将李、白所提之"和平条件"修改为: (一) 桂省有相当自治权,中央军可不入驻桂省; (二) 李宗仁仍任南宁绥靖主任,李品仙副之,白崇禧下野,李济深离桂,黄旭初任桂府主席; (三) 桂军改编更易军号及番号,军政、军令悉统一于中央,然仍由李宗仁主持之; (四) 党政财加以整理,由中央按月拨款助桂建设; (五) 桂省新任党政军人员联电明确表示拥护中央,完成统一云。⑤当天,蒋在日记中写道:"对桂条件: 甲、白离桂; 乙、李留桂代绥靖,黄留浙代主。丙、桂军半数以上离桂他调。"

由上可知,在桂方答应白崇禧离职的前提下,蒋同意和平解决,由李宗仁留任广西绥靖主任,并由中央按月拨款助桂。双方最大之分歧在于桂军之处置,桂方欲名义上服从中央,实际仍由李宗仁主持,蒋则欲将桂军半数以上调离桂省。军队是地方实力派安身立命之所在,决不肯轻易退让。果然,18日晚,蒋接刘斐之复电,李、白以撤退中央军相要挟,称"非要求撤兵不能再谈"。蒋在日记中慨叹"至此和平绝望","不胜抑郁之至"。⑥

① 刘斐:《两广"六一"事变》,《南天岁月——陈济棠主粤时期见闻实录》,第 474 页。

② 陈诚口述,柳克述笔记:《两广六一事变处理经过》,《民国档案》1989年第1期。

③ 《蒋中正总统档案•事略稿本》,1936年8月3、8日。

④ 《蒋介石日记》, 1936年8月11日。

⑤ 《蒋中正总统档案•事略稿本》,1936年8月11、12日。

⑥ 《蒋介石日记》, 1936年8月12、18日。

李、白之态度之所以忽转僵顽,蒋分析其谋算所恃者约有三端:"一、日寇近日压迫绥远,华北情况顿形紧张,以为有机可乘,欲挣扎以待局势之变。二、粤局新定,以粤军厌战必不相犯。三、滇军昔挫于桂,不敢劳师远出,重冒危险。"蒋认为和平希望虽尚未绝,但讨伐之准备亦在积极部署之中。① 蒋之对桂战略,欲诱敌主动出击,"黔军先动,吸引逆军于北路,抑使其全部东出,以为一网打尽之计乎?"② 桂方之军事部署,原来以对湘黔为主,置重点于桂林和柳州,以夏威部驻桂,廖磊部驻柳。因中央军置重兵于粤之西江地区,桂军之战略部署相应调整,转向增防梧州与玉林一带之粤桂边境,调廖磊部驻守梧州所属之岑溪一线,夏威部防守玉林所属之博白、陆川之线。蒋侦知桂军动向后,一方面为了转移其注意力于滇黔,命令朱培德电告龙云出面"严张声势加以警告",③ 同时电令第九师直开广州三水登陆,④ 增强对梧州方面的部署。

李、白为逼迫中央撤兵,和解条件随之变本加厉。8月22日,随同刘斐前往广西交涉和平条件之粤军总参议邓世增返粤,所携李、白之条件更为苛刻,要求: (一)维持二中全会任命李、白为广西绥靖正副主任;(二)桂省军队非对外不能移动;(三)恢复李济深、陈铭枢自由,取消通缉令;(四)迅速对日本作战;(五)恢复十九路军云。与此同时,李、白发表"马"、"漾"二电,高调主张:"中央果有诚意团结全国救亡统一途径,莫如实行下列三事:1、明令全国部队立即北上抗日。2、如认定对日抗战尚需相当时间准备,则先撤退南下之师,北上布防,免敌人再乘虚深入。3、克日解放民众救国运动与救亡言论,以增强御侮力量,否则陷国家民族于万劫不复,责任谁归,天下人自有公论也。"⑤事已至此,蒋不禁在日记中悲观地认为:"李、白顽逆,和平似已绝望。"

和平之前景忽明忽暗,变幻莫测,蒋之对桂方针摇摆于和与战之间,犹豫不定。8月22日,蒋在日记中分析认为:"桂所要求者,一保体面,二保实力,三保地位,如能使白离而保其体面,暂不提减军条件,且声言撤兵,以驰其势而堕其气,总欲驰张得宜,进退自如,强弱兼用,以达到和平解决之目的也。"23日,蒋又考虑认为:"中央军对桂目的:甲、藉此派兵入粤;乙、使白离桂。故对桂之处置以不违背此二大目的为要","对桂如不能彻底解决,则中央统一对外与整理各省计划不能贯彻",因此,"对桂决先以无条件撤兵","对桂和平解决为根本之方针"。24日,蒋又转而考虑"对桂用兵时,仍应随时进行和平解决","占领梧州后即发和平宣言","交季宽用政治途径解决,可乎?"28日,蒋一面考虑"对桂政治解决方案",一面又担心桂方借机负隅顽抗,拖延时日,后患无穷,于是决定"使桂逆必取攻势方案":"甲、用飞机破其交通与封锁;乙、用飞机散发传单,令其不能忍耐;丙、令湘与之勾结,使其援湘而击之;丁、整顿湘粤,使之干涉而击之;戊、开国防会议,用政治解决;己、置之不理,沉机观变。"⑥

见中央迟迟不允撤兵,李、白以破釜沉舟之姿态,一面派遣由原十九路军改编之翁照垣师出击广东南部之钦廉,一面紧抓抗日救国之旗帜不放,于8月28日致电余汉谋,坚决要求中央履行和平方案之第一项"解放抗日救国舆论及民主运动"与第二项"调南下中央军队北上准备抗日",并谓:"在一二两项尚未实现,和平尚无保障之前,敝军为救国救民为自救计,不得已

① 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年8月19日。

② 《蒋介石日记》, 1936年8月16日。

③ 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年8月19日。

④ 《蒋介石日记》, 1936年8月22日。

⑤ 《蒋中正总统档案 • 事略稿本》, 1936 年 8 月 22 日。

⑥ 《蒋介石日记》, 1936年8月22—24、28日。

^{• 100 •}

始派一部开赴南部。此举完全为预防南路经济封锁,救济盐荒而已。对于贵省之政治财政诸端,绝无丝毫之侵犯,务求保全贵省政治之完整,业经严饬翁师长照垣约束所部,切实遵行。"①

战事一触即发之际,蒋反复权衡内外之形势,绥远事件未了,成都事件又起,同时又忧虑"赤匪会集陇南,势焰复张",②于是决心和平解决广西问题。8月29日,蒋在日记中写道:"对桂决定和平解决,如其仍顽强不服,亦惟置之,听其自然,一本原定方针,先防倭寇与消灭赤匪为主旨。以桂省地瘠而僻,无论政治经济皆无用兵之价值。此后只要广东掌握确实,则广西当不战而屈,惟稍延时日耳。"③8月30日,蒋手书致李、白函,告以推派居正、程潜、朱培德到邕,与之恳谈和平解决桂局之办法,谓:"党国存亡,革命成败,全在此举","凡中央之措施方针及中之志意,且可为兄等尽言其详。而兄等有何意见及困难,亦可对三公面罄。务望开诚切洽,使公私均得其宜,以达到吾人共同一致,团结御侮之目的,尤盼能与兄等,早日把晤,共图救国大计,是为切祷"。④31日,黄绍竑致电劝慰李、白称:"此次纠纷,已将数月,弟以为,兄等既不能脱离国家而别树革命旗帜,则事情总要有解决之一日。尤其广西目前政治、经济,年来皆入在战时状态,决难长久下去,今后或自动而求战,或自动而求和,皆所不利。何如适可而止。在兄等立场,面子、实力皆风头十足,亦可谓不战而胜。故弟劝兄等,得好休时便罢休,不必再过于争持也。"⑤

蒋一面派员赴桂协商和平,但又担心李、白"冥顽不化",不肯轻易就范,于是积极准备对桂轰炸之各种计划。9月1日,蒋致电南京航委会主任周至柔,令调意大利重轰炸机飞粤,为对桂轰炸之用;又告以在粤新到法国重型轰炸机亦应赶装使用,最重炸弹应悉解粤使用。⑥ 蒋详细考虑轰炸桂林之结果,认为:"解决广西,决用空军周旋,而不用陆军进攻,使其恼羞成怒,出攻粤湘,则为我攻敌出击之计,是乃求之不得者也;若其固延拒时,则我陆军伸缩进退皆可自由,无碍大局,是乃惟一之方略乎?"并还拟定"炸桂之手续":"甲、令其限期撤退南路逆军;乙、令其迅速接受新命。"⑦

因天气原因,居、程、朱于9月2日方飞抵南宁。李、白因财政不易持久,各方的响应难靠,在蒋答应撤兵、发表新命,保全其面子与地位之前提下,同意就此罢手言和,白崇禧以军事委员会常务委员名义出洋考察,广西军队保留三军,每军两师,每师四团,其余编遣,其编遣费由中央负担,以后之经常费,请中央补助。⑧9月4日中午,蒋还在考虑对桂提条件:甲、第四集团军名义应撤退;乙、军令政令应统一;丙、军费负担以半数为限,并听调用;丁、双十节开国防会议;戊、军费以就编派后补助。当天下午,居正、程潜、朱培德等回粤报命后,蒋即决定对桂妥协,同意撤兵与发表新命,以换取"李白表示绝对服从"。9月5日,蒋下令撤退西江驻军,先示和平诚意。⑨9月6日,国民政府明令改派李宗仁为广西省绥靖主任,白崇禧为军事委员会常务委员,黄旭初为广西省主席,黄绍竑仍任浙江省主席。9月10日,李宗仁、

① 《蒋中正总统档案 • 事略稿本》, 1936 年 8 月 28 日。

② 《蒋介石日记》,1936年8月29日,"本周反省录"。

③ 《蒋介石日记》, 1936年8月30日。

④ 《蒋介石致李宗仁等函》,1936年8月30日,《"六一事变"后蒋介石李宗仁等来往函电选》,《历史档案》1987年第4期。

⑤ 《黄绍竑致李宗仁等函》,1936年8月31日,《历史档案》1987年第4期。

⑥ 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年9月1日。

⑦ 《蒋介石日记》,1936年8月31日,"下月大事预定表"。

⑧ 黄旭初:《宁桂复合与蒋李重握一幕》,《春秋》(香港)第 127 期, 1962 年 10 月 16 日。

⑨ 《蒋介石日记》,1936年9月4、5日。

黄旭初复电表示,将于9月16日在南宁遵就新职,恭请中央届时派员莅临。① 至此,一场内战之危机,终告平息。

五、余 论

无条件撤兵与收回成命,蒋之对桂可谓用心良苦。蒋对桂方代表刘斐直言:"他们(李宗仁和白崇禧——引者注)有什么要求都可以,叫我吃亏我能吃的,我的地位可以吃亏,就是对国民失点信用也没什么。他们吃不起亏,为了他们政治生命,不能叫他们吃亏。"② 蒋虽吃得起无形之面子亏,但对经济上有形之亏,要为桂方之造反买单,补助其财政与复员经费,其内心实在很不情愿,"为桂事踌躇抑郁"。他有感于春秋时期郑国政治家子产之所言:"小人争于勇,啬于祸,以足其性而求名于世者,非国家之利也,奈何从之",特抄录于雪耻栏内以自励;并以其先慈所教之"宰相肚里可撑船"之忍训自勉,告诫自己对"桂逆与叛逆须忍耐到底"。蒋最终答应再加桂补助费 100 万元,共为 300 万元法币,但须李、白取消第四集团军之名义,此款才可早发。③ 9月 12日,蒋电告周至柔:"对桂作战计划,可以取消,此后应集中于对倭一点为要。"④

白崇禧之离桂,本为蒋对桂和解之根本目标。蒋履行完撤兵与发表新命之承诺后,即于9月7日致电白崇禧,以"党国多难,时叹才难"为由,劝白暂勿出洋。蒋表示将在粤稍待,等白处理完桂省军政交接后,一起相携入京。⑤10日,白崇禧复电称,等候陈诚、黄绍竑莅临南宁后,即协同赴粤晋谒请训。⑥13日,黄绍竑与程潜专程来邕,商约邀白晤蒋。但此时桂系内部依然怀疑蒋之诚意,有人警告白称:"时无齐桓,内无鲍子,难乎其为管仲,东行宜细酌。"最终,白崇禧决暂缓赴粤,李宗仁、黄旭初于17日先赴粤谒蒋。⑦18日,蒋主动前往拜访李宗仁,"以免引起其归降之感"。但冰冻三尺非一日之寒,蒋、李对立七年后重新握手言和之际,内心之芥蒂依然存在,蒋于日记中自叹:"自惭不易以精诚感人也。"⑧

蒋之左右幕僚担心广西未能彻底解决,将来必贻后患,而白之在桂势力未除尤为可虑。对于桂白之"疑虑不敢来见",蒋为令对手心服,一度考虑"可先赴桂往见也",但并未过分纠结于白之行止。因为在蒋看来,"只要广东稳固,则广西不足为患,而且粤黔禁烟实施,彼之财政收入大减半数,若再由中央补助其经费,则其依赖中央之心将不可一日脱离,虽有十白(崇禧),非绝对听命中央,则无能为力矣,从此知广西之不足虑也"。⑨ 白崇禧一直留在省内,直至抗战爆发后,才入京任职。但一旦利益格局发生变化,桂系李、白反蒋之心又起。1949年1月,蒋于风雨飘摇之际因桂系之逼宫第三次下野后,于日记中慨叹道:"此乃必然之事。而余愚拙,未先计及耳。……人情世态本来如此,而余忽略自大,不先及防耳。桂系叛变已经有四五次之

① 《蒋中正总统档案•事略稿本》,1936年9月10日。

② 《刘为章谈桂局和平经过》,《大公报》(天津)1936年9月12日,第1张第3版;参见刘斐:《两广"六一"事变》,《南天岁月——陈济棠主粤时期见闻实录》,第476—477页。

③ 参见《蒋介石日记》,1936年9月7、8、10—12日。

④ 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年9月12日。

⑤ 《蒋介石致李宗仁函》,1936年9月7日,《历史档案》1987年第4期。

⑥ 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年9月10日。

⑦ 黄旭初:《宁桂复合与蒋李重握一幕》,《春秋》(香港)第 127 期, 1962 年 10 月 16 日。

⑧ 《蒋介石日记》,1936年9月19日。

⑨ 《蒋介石日记》,1936年9月30日,"本月反省录"。

^{• 102 •}

多, 岂啻今日始乎?"^①

蒋之解决两广六一事变大体上是有一整套方针与步骤的,用他自己的话说:"自思对于两广处置之方针与政治运用之步骤,幸无失算",② 蒋之这一自我评估大体公允。蒋处置两广之方针与步骤虽无明显之失算,是两广问题得以和平解决之关键,但其所运用之手段没有超出中国传统政治术之羁縻反侧的范畴,对粤施以离间分化与策反收买,对桂则在优势武力之威慑下,以人事、地盘与金钱三者加以笼络与利诱,恩威并施。李、白之就范,是在蒋保全其体面、实力与地位前提下,形式上宣告服从中央之统一,并以白崇禧之离桂照顾蒋之情面。也就是说,双方的和解是在利益交换基础上达成的形式之统一,并未如论者所谓,从此奠定了中央与两广互信合作之基础。③

不过,蒋在两广事变和平解决后自认为: "两广收服,统一告成,如此大业,若无大患阻碍,实为历史鲜有。"④ 中国历史上鲜有之统一大业经由自己亲手缔造,蒋内心之得意与成就感跃然纸上。他在日记中感慨地写道: "六月一日以来,两粤谋叛称兵,全国动摇,华北冀察以及川湘几乎皆已响应,其态度与两粤完全一致,党国形势岌岌危殆。时经三月幸得上帝佑我中国,乃至本月广西李、白拜命就范,一场恶潮至已平熄,两广乃得统一,革命基础于此已定。十三年来之恶战苦斗,从此内忧果能告一段落,是诚上天不负苦心之人也。"⑤

两广事变的和平解决,蒋不仅个人声望大增,整个国家的形象也为之改观。英国《泰晤士报》评论称: "两广事件业已解决,此不独令人对该国领袖表示钦佩,即对其整个民族亦发生良好印象。该国中央政府此次若不采取和缓手腕解决时局,而出以任何切实行动,则日本必加以曲解,久而引起危机。今兹得此结果,不独中央政府之权力得以增强,即该国各级人民在政治上所抱之健全观念,亦可藉此得一明证矣。要之,中央政府应付两广问题,不愿诉诸武力,此乃促成全国团结之一种步骤,而举国上下临事镇静,尤足称道云。"⑥

两广事变后,蒋介石声望如日中天,缘何旋即沦为西北"叛将"张学良、杨虎城之阶下囚? 唐德刚推断其中的因果奥秘道:"两广事变之和平解决——尤其是兵不血刃,便使当时叛逆性最强、实力最大而位居国内半独立的诸省之首的粤桂湘三省俯首听命,这使得蒋委员长当时声望之提高,也真是如日中天了","这客观情势,显然也使他对'安内而后攘外'政策的正确性,益发坚信不疑,务必于最短期间,促其实现。两广事变如不胜利和平解决,蒋是不能到西安去的"。②

笔者在蒋之日记中寻找到若干蛛丝马迹以资佐证此说。蒋之对桂决主和平解决,除去"对桂之政治、经济皆无用兵之必要"一点外,更主要是顾及自身之弱点,"对内作战本身各省之弱点颇多,一经发动则不易收拾"。⑧ 蒋之担忧很快应验,"广西之白尚未心服,而西安之张今又欲变,真所谓一波未平一波又起者也"。9月20日,蒋得知张学良托冯庸转告陈诚谓:"决意统率

① 《蒋介石日记》,1949年1月26日。

② 《蒋介石日记》,1936年7月31日,"本月反省录"。

③ 陈存恭:《从"两广事变"的和平解决探讨"安内攘外"政策》,《抗战前十年国家建设研讨会论文集 (1928—1937)》上册,第 459 页。

④ 《蒋介石目记》, 1936年9月19日, "本周反省录"。

⑤ 《蒋介石目记》, 1936年9月30日, "本月反省录"。

⑥ 《伦敦泰晤士报,评两粤事件》,《大公报》(天津) 1936 年 7 月 23 日,第 1 张第 3 版。

② 唐德刚:《"西安事变""六一事变"五十周年》,《传记文学》(台北)第50卷第2期,1987年2月。

⑧ 《蒋介石日记》,1936年9月30日,"本月反省录"。

所部抗日图存,与其剿匪损失,不如抗日覆没,况余自赞助统一后,无一事不服从领袖,深(仇)不能报,奇耻不能雪,年复一年,隐痛日深,今之出此,非得已也等语。"①对张学良不稳之征兆,蒋"始闻之甚为不安,继思之环境与习惯,皆不可能也"。此时,蒋因刚刚平息两广之反侧,内心非常自信,认为:"建威销萌,东北军之隐患,所谓联共抗日、自由行动之企图,乃因桂事和平解决而消乎?"并更加坚信自己对桂力主和平解决之英明决断,"如果对桂用兵,则不测之变不知伊于胡底,天翼(熊式辉——引者注)等主张彻底讨桂者,实不知己之弱点也"。

果然不出所料,"汉卿态度当在意中"。② 9月22日,张学良回电澄清冯庸传言之有误,称:"只以良不善辞令,钧座所知。出言既以率直,而经转他人,又或不无轻重失真之处。"张向蒋陈述自己的本意为:"欲救亡必须抗日,欲抗日必须全国力量之集中。良此时在钧座指挥下,尽剿匪之职责,尤愿早日在钧座领导下,为抗日之牺牲。惟冀钧座于国防会议内确定整个计划,实行抗日,良决负弩前驱,惟命是从。"24日,蒋复电张学良告以:"不可与言而与之言者,以后请勿与之言。中一闻而知冯之言为夸妄。……好在中直问,而兄亦明答,彼此始终以肝胆相照,事事开诚直道,则谗间之言,误会之事,皆无从生矣。"③ 蒋刚刚令多年的死敌李宗仁与白崇禧就范,此时,对曾与自己有过换帖之交的张学良,显然有些大意轻忽,过于自信地认为:"汉卿有联俄、联共脱离中央之趋势,而不敢实现,此乃以诚制诈之效乎,实对内最大之隐患而竟得破除。"④ 正因过分自信,1936年12月,踌躇满志的蒋介石才有亲率部分文武官员的戏剧性的西安之行。

附识:匿名评审人细致的审读报告,令本文在正式发表前避免了很多疏忽与错漏;本文曾在近代史研究所青年读书会上宣读,得到黄道炫、金以林、马建标、吴敏超、吕文浩等诸位同仁的批评与指正,谨此一并致谢。

[作者罗敏,中国社会科学院近代史研究所副研究员。北京100006]

(责任编辑:李红岩 雷家琼)

① 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年9月20日。冯庸,字镇雄、天铎等,辽宁海城人。曾任东北空军少将司令官。九一八事变后,曾组织义勇军参加一·二八淞沪抗战。1935年后曾任国民政府军事委员会委员长武汉行辕研究委员会中将委员长等职。

② 《蒋介石日记》, 1936年9月20、23日。

③ 《蒋中正总统档案·事略稿本》,1936年9月23、24日。

④ 《蒋介石日记》,1936年9月26日,"本周反省录"。

^{• 104 •}

through two stages before coming to a sudden end. The demonstrations exceeded previous ones in terms of their reach, intensity and impact on the government. However, the demonstrators neither set up a unified national organization and common goals nor joined hands with workers, peasants and businessmen to form a lasting movement. Factors affecting the movement were very complex. It finally came to an end due to the Kuomintang government's strategy of dissolving it and the influences of many other factors.

Chiang Kai-shek and the June 1st Incident in Guangdong and Guangxi Provinces Luo Min(88)

In dealing with the June 1st Incident of 1936, Chiang Kai-shek had a general set of aims and measures. In its initial stage, Chiang took a wait-and-see approach. Against the military deployment of the Guangdong and Guangxi warlords, he adopted a defensive attitude and a strategy of watching and waiting, hoping to solve the crisis by taking advantage of the rivalry between the warlords in Guangdong and Guangxi and the internal strife between civil and military officials on the rebel side. After the incident occurred, Chiang gave most of his attention to tackling the trouble in Guangdong. Following his success there, he took the risky step of dismissing Li Zongren and Bai Chongxi from their positions and then, under the pretext of their refusal of new assignments given them by the central government, dispatched troops to Guangdong. After the Central Army was deployed in Xijiang area, he sought to solve the problem peacefully. Although one cannot point to clear miscalculations in Chiang's aims and measures, which were crucial in resolving the crisis, his tactics did not go beyond China's traditional art of politics, in which one defeats the enemy without fighting.

The Character of Wang Jingwei and His Political Fate

Li Zhivu(105)

Wang Jingwei emerged on the historical stage as a "person of high endeavor" but ended his political life as a traitor. Underlying these seemingly volatile and inconsistent political choices was a consistent character; one of an almost delusional paranoia and self-confidence frequently reflected in his actions. In fact he didn't lack the courage to act. But once trapped in a difficult situation, he would be tormented by self-doubt, lacking strength of will and the wisdom to be flexible and compromise. At the most difficult moment of China's survival, Wang lacked the courage to fight on; he was then seduced by the Japanese into capitulation, imagining he could thereby obtain a partial peace, and ultimately lured to ruin. The vicissitudes he encountered in political life were inseparable from his character.

Scientific, Objective and Aloof? Changes in the Image of Thucydides as a Historian

He Yuanguo (123)

In the twentieth century, Thucydides' image as a scientific, objective and aloof historian was first strongly questioned by Francis Macdonald Cornford. However, his arguments were later rebutted by J. B. Bury, C. N. Cochrane, John H. Finley Jr, J. de Romilly and others in the